
（R4.4.19～R4.4.28開催分（計６回））

No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

1 － 全般

周辺部の人口減少を抑えることは喫緊の課題。名称だけでなく施策内容も含めて
強いインパクトが必要

⇒言葉の表現などは、検討する。中山間地域対策について、ワーキングチームで
検討しており、具体的な取組を示したい。

基本計画で検討

2 － 全般

計画策定にあたっては、若手職員を中心に作成し、コンサルへの委託費を減らし
てほしい。

⇒若手職員の意見をしっかり反映している。

コンサルへは、策定支援業務として、必要最小限
を委託

3 － 全般

佐田や沿岸部では、人口が減少し、限界集落が増えている。これらの地域の人た
ちが夢・未来を描ける構想を作ってほしい。
ＵＩターン者等、外からの視点を取り入れて欲しい。

⇒審議会には多様な方に参加いただいている。夢をもって進めたい。

（回答済）

次期総合振興計画（素案）に対する公聴会での意見

資料２
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

4 － 全般

17万の市民に総合計画を理解してもらうのに、構成がわかりづらい。例えば、４
つの出雲力で27の施策をする。27の施策について予算と目標値を設定するとすっ
きりした計画になるのではないか。

⇒シンプルでわかりやすいものになるよう、検討を重ねる。

２７の施策についての目標値は、基本計画で定め
る。予算は、「01　出雲市総合振興計画「出雲新
話2030」とは」の中で記載（下記No.5～No.9のと
おり）

5 － 全般

・計画を考えるうえで、例えば観光客が増えることでどれだけ経済効果があがる
のかというように、お金のことを考える必要がある。
・豊かな自然はどこにでもある。災害リスクの少なさなど、外から見た場合の魅
力を考えるべき。
・隠岐のメタンハイドレード採掘を見据え、河下港を整備するなど、長期的な視
点が必要。

⇒財政計画を見ながら、具体的施策のうち実現可能なものから取り組む。
審議会ではＵＩターン者など様々な視点で意見をいただいている。
周辺にメタンハイドレードの資源があることは認識している。情報収集しなが
ら、新たな産業創出にも向かいたい。

以下を「01　出雲市総合振興計画「出雲新話
2030」とは」の中で記載

※財政的には、中期財政計画及び毎年度予算にお
いて、別途対応します。

6 － 全般

施策を実施するための財源は。

⇒財源確保に向けた取組を進める。全体のバランスを考えて優先順位をつけて取
り組む。

7 － 全般

中長期的な財政見通しを入れると、事業実現性の裏付けとなり、迫力が出る。

⇒別途計画の中で取り組んでいく。わかりやすく説明するための示し方は検討す
る。
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

8 － 全般
施策を実施するための裏付けとなる財政運営構想がないのはなぜか。財政計画や
見通しを同時に示すことで、振興計画実現の可能性を聞く人に理解してもらえ
る。

9 － 全般

出雲市の財政規模や財政の現状から実行可能なことを選択すること、あれもこれ
もではなく、あれかこれか（集中・展開）の視点が必要。
説明では、計画の中でも本当にやるべきこと、最重要課題と考えることなど、市
長がまずやりたいことについて語ってほしい。それが市長の熱い思いの理解につ
ながると思う。

10 － 全般

出雲に若者を迎えるための企業が必要となる。企業への支援をしっかりやってい
ただきたい。

⇒日御碕に東京のＩＴ企業が入ったような取組を積み重ねていきたい。また、地
場企業への支援も行う。

（回答済）

11 － 全般

一つくらい飛びぬけた構想があってもよかった。大胆なことをしないと人が集ま
らないし、若者も出ていく。住民の顔色より全国の顔色を見るほうが将来のため
になると思う。
空き家に10年「0円」で住めますとか、出雲には日本一の遊ぶ所があるとか、全国
から人を呼ぶ計画があったらよい。
出雲市民（高齢者）のための基本構想にならないように。

（ご意見として承る）
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

12 － 全般
どこに施策が書いてあるのかわかりにくい。「ともに○○」の下に「中山間地域
支援」や「デジタル活用推進」といった見出しをつけ、見出しごとに施策をまと
めるなど、見たい情報がまとめられて分かりやすいことが必要。

目次に記載

13 － 全般
人口増のために若い人だけが夢を見られるものでなく、自治会で義務を果たし、
昔から地域のために頑張っている人のために何かを成してほしい。若い人の多く
は自治会未加入で、権利は言うが、義務が不足しているのでは？

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

14 p7
出雲新話
2030とは

施策ごとの目標値とは、チャレンジ目標のことか。チャレンジ目標は漠然として
いて、どうしてその施策をするのかつかみにくい。

⇒基本計画の中で、今後数値目標を設定する。

（回答済）

15 p10
市民の
ニーズ

グラフの高低は何を示しているのか説明は？
グラフはイメージ。ニーズ結果の詳細は資料に記
載予定。
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

16
p10
p11

市民の
ニーズ

検証をどのように行っているか。満足度が高いところは、示されているが、市民
が不満に思うところを改善していくことも大事。

⇒検証は審議会で行っている。また、今後は、総合戦略とあわせて検証を行う。
アンケート結果の見せ方は検討する。

（回答済）

17
p12
p13

2030に向
けての11
の課題

出雲未来図で達成できたこと、できなかったことをどのように分析しているか。

⇒審議会で検証している。空き家店舗数や生活路線バス利用者数などの項目で目
標未達成となった。検証結果等はホームページに掲載している。

（回答済）

18 p14

出雲には
こんな力
がありま

す

駅伝がメインなのか。出雲力のメインに何を据えるかが大切では？
駅伝がメインではない。何をメインに据えるかで
はなく、出雲力は、出雲の持つ総合力であり、あ
らゆる力を「出雲力」と表現している。

19 p15

出雲には
こんな力
がありま

す

「人口減少に打ち克ち、積極的にまちづくりを行う推進力」が何を示しているの
か頭に浮かばない。

例えば、素案に記載している「地域の力」「外国
人住民の力」など、その他まちづくりを皆で行う
にあたっての人々の力を示す。
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

20
p18
p19

まちづく
りの将来

像

出雲力がわかりにくい。「夢・未来へつなげ」がどのような将来像を描いている
のか説明があると良い。
新しい施策が少ない。将来像の中に市長の思いを入れて欲しい。

⇒出雲市はポテンシャルがある地域。それぞれの分野の力を引き出したい。その
魅力を「出雲力」とした。
脱炭素、ＤＸ、中山間対策で県、全国をリードしたい。

説明があると良い⇒P18の将来像の下に説明済。

市長の思いを入れてほしい⇒回答済

21 p21
施策

体系図

総合計画と総合戦略とが重なる。職員の負担もあるため、総合戦略を新たな総合
計画に移して、総合戦略を終了させてはどうか。

⇒総合戦略との整合性を図ることで、二つの計画をあわせて検証できるようにす
る。

総合戦略は、国の法律に基づくものであり、終了
する予定はない。総合計画と整合性を図り、検証
等を行う。

22 p25
ともに
創る

「海・山・大地の恵みに新たな発想を」の中に「十六島のり」を加えて欲しい。 加える

23
p25
p26
p30

ともに
創る

ともに
守る

住民が心配なのは、自然災害
８年後は高齢化社会が進展している。雇用創出の点でもう少しあると良い。

⇒災害対策については、昨年の教訓を生かし、ハードソフト両面で取組を進め
る。
雇用の確保については、地場中小企業の支援も含めて取り組んでいきたい。

（回答済）
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

24 p26
ともに
創る

新たにインターチェンジができるので、トップセールスを実現して欲しい。

⇒企業の進出が拡大するよう、地域とともに取り組んでいきたい。
（回答済）

25 p26
ともに
創る

若い人が働きたいと思える職場の創出に取り組んでもらいたい。

⇒子どもたちが出雲で働きたいと思える職種があると良い。最近ではIT企業の進
出の事例がある。定住化に向けてあらゆる取り組みを進めていきたい。

（回答済）

26 p26
ともに
創る

働く場所を確保することが一番大事。 （ご意見として承る）

27 p29
ともに
守る

(チャレンジ目標）46％の基準。今の書き方ではどこの年に比して46％かわからな
い。

「2013年比」を入れる

28 p30
ともに
守る

出雲市の消防団に対する報酬が、他地域と比べて低い。

⇒出雲市消防団改革委員会の答申をもとに増額に向けて検討を進める。
（回答済）

29 p30
ともに
守る

消防団について、絶対数の不足から地区外で居住している者を加えている地区も
あることを踏まえて、処遇改善だけでなく、必死に団員確保に努めて欲しい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

30 p30
ともに
守る

原発稼働か、停止か、市長の考えを聞きたい。

⇒全体的には再生可能エネルギーの比率を高め、将来的には原発を減らしていき
たい。

（回答済）

31 p30
ともに
守る

災害時の避難所となる公共施設等について、自家発電、炊き出し用のガス、水な
どの備えを今後の施設新築計画で盛り込んでほしい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

32 p30
ともに
守る

空き家問題について、シェアハウス、シェアオフィス、カフェなどの新しい視点
からの活用と積極的な解消への取組をお願いしたい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

33 p30
ともに
守る

緑のダムと呼ばれていた森の維持管理を後押しするようなものを基本計画に取り
入れてほしい。

　⇒今年はリモートセンシング技術を活用して速度をあげて取り組む。

基本計画で検討

34 ｐ30
ともに
守る

災害対策は概論が多いが、
「災害情報管理システムの構築」などの具体策を入れられないか。

基本計画で検討

35
p30
p31

ともに
守る

「地域を守る、中山間地域を守ること」を盛り込んでほしい。
中山間地域については、「ともに支える」に記載
あり（「ともに守る」も横断的な視点で取り組
む）
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

36 p31
ともに
守る

ＣＯ₂の排出削減について、具体策は。
避難所となる公共施設は電力がなくなっても（蓄電池などで）使える施設にして
もらいたい。また、市民の補助金活用を促すべき

⇒市では、県内一の再生可能エネルギーの発電量を誇り、新電力会社を通じて、
地産地消を図っている。公共施設についても、できるところから進めていきた
い。

基本計画で検討。または、基本構想には入れない
が、今後施策展開する中で、担当課で検討。

37 p31
ともに
守る

出雲は山が多い。薪ストーブを地場産業の一つとすることで、森林とまちが循環
し、エネルギー政策にもつながる。
市民一人一人が生ごみを減らす努力をすべき。

⇒森林の活用は大きなテーマ。森林環境譲与税を活用しながら山を再生する取組
が必要。
環境対策は、誰もが取り組むという観点が必要。来年度、新たな環境計画を示
す。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

38 p31
ともに
守る

メガソーラーや洋上風力発電など、たくさんの施策を同時に実施しなければ、目
標達成は難しい。推進地域を設定するとともに、景観、市民生活、環境を守るた
め、条例制定を考えて欲しい。

⇒現在実施しているポテンシャル調査の結果を踏まえて推進地域等を検討する。
条例化は今後の課題だが、環境基本計画の中で検討する。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

39 p31
ともに
守る

脱炭素について、新エネセン（旧エネセンより環境性能で優れる等）、新電力会
社のことの記載は入れられないか。

基本構想に追記
「ともに守る」

07 未来に向けた脱炭素社会へのチャレンジ
○脱炭素のカギを握るのは再生可能エネルギー
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

40 p31
ともに
守る

「不燃物処理場の検討」について、市政、市民生活の重大事項であると考える
が、触れなくてよいか。

基本計画で検討

41 p34
ともに
結ぶ

観光地において公共施設のトイレを整備（きれいに）して欲しい。
基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

42 p34
ともに
結ぶ

山陰道が開通する。西から来る人が港や手引が丘公園などを利用するよう。海岸
線から大社へ向かうよう対策して欲しい。

⇒地域の人しか知らないルートなどを提案いただきたい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

43 p35
ともに
結ぶ

移住定住施策について、もう少し具体的に記載していただきたい。 基本計画で検討

44 p35
ともに
結ぶ

子育て支援とリンクさせて、田舎で子育てするメリット、良さのアピールにつな
がる住宅建設に対する施策を考えて欲しい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

45 p36
ともに
結ぶ

地域活性化のために新幹線整備計画について、強力に進めて欲しい。

⇒出雲市だけでなく、沿線の市長が一体となって検討している。しっかり働きか
けていく。

（回答済）

46 p37
ともに
結ぶ

新川飛行場跡地は、そのまま残すから価値があるのではないか。

⇒民間企業が購入した。
（回答済）
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

47 p40
ともに
支える

男女共同参画について、市ではどのような認識か。

⇒p40に記載している。新たな計画も策定しており、取組を進めたい。
（回答済）

48 p42
ともに
支える

外国にルーツを持つ人とのまちづくりをテーマに入れて欲しい。 基本計画で検討

49
p44
p45

ともに
支える

地域からの提案はどのように扱ってもらえるのか。佐田地域に対して具体的な支
援策はあるか。

⇒各地域と一緒になってまちづくりを進めたい。地域の主体的な取組を支援・応
援したい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

50
p44
p45

ともに
支える

県が発表した人口推計によると、増加する地域がある一方で、河南３町、市南
部、平田地域は人口減少が著しく、地域格差がある。コミセン・住民コミュニ
ティの衰退について、どのように考えているか。

⇒問題は認識しており、中山間地域振興室を中心に対策を検討している。古民家
を活用したサテライトオフィスなど、地域の良さを前面に出せば選んでもらえる
と思う。合計特殊出生率だけでなく、社会増に向けても取り組みながら、人口増
をめざす。

基本計画で検討。または、基本構想には入れない
が、今後施策展開する中で、担当課で検討。

51
p44
p45

ともに
支える

鵜鷺地区には店も医療機関もない。バス路線も減っておりＩターンで来る人も少
ない。トータルで出雲が栄えるのもいいが、周辺地域のことも勘案していただき
たい。

⇒中山間地域や海岸部は中山間地域振興室で課題を整理している。公共交通につ
いても見直しを検討している。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

52 p45
ともに
支える

県道や市道の草刈り等、環境整備に手間がかかり、住みづらいという声がある。
美しい農村地域を守るという観点から、そこに住む者に対して、何らかの施策が
あるとよい。

⇒今年度、市道の防草対策や支障木の伐採などについて、新たに予算計上してい
る。

基本計画で検討

53 p46
ともに
支える

公共交通機関の充実について、高齢者、障がい者の運転免許証返納の推進やＩ
ターン・Ｕターン者、観光客のため出雲市駅を中心に放射線状に交通手段が充実
していると生活が便利になる。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

54 p46
ともに
支える

平田、斐川の行政センターと複合施設について、地域活動・災害対応拠点として
記載は必要ないか。

基本構想で追記
「ともに支える」

20 出雲のインフラを整え「安心」を支える
○利便性と癒しの都市空間を

55 p47
ともに
支える

スマートフォンの使い方を指導する方を市が養成する計画があるか。

⇒スマートフォンの販売店などの協力を得て、利用を広めたいと考えている。ま
た、同世代の方に教えてもらうような環境づくりも考えている。

（回答済）

56 p47
ともに
支える

自治会長をしていたときに苦情が多かったのが、回覧が多いこと。紙媒体をやめ
て、スマートフォンなどを活用してはどうか。

⇒デジタル化を進めるうえで、回覧板についても検討したい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

57 p47
ともに
支える

マイナンバーカードやスマートフォンを利用したデジタル推進は大賛成 （ご意見として承る）

58 p50
ともに
育む

地元に対する愛が必要。子どもの頃から愛を植え付け、ここに残ろうという気持
ちにさせることが大事

（ご意見として承る）

59 p52
ともに
育む

奉仕活動をごく当たり前にやるような教育をしてほしい。
基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

60 p53
ともに
育む

コミセンというハードを行政の中で十分に生かしてほしい。市の管理職に地区担
当を設定するなどし、コミセンのあり方を検討してもらいたい。

⇒コミセンと一緒になって地域を支えたい。あり方は今後検討したい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

61 p52
ともに
育む

持続可能な地域コミュニティの維持は、中山間地域だけの問題ではない。「とも
に支える」その基本単位としての自治会づくりは地域生活の基盤であり、その構
想を示してほしい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

62 p52
ともに
育む

住民自治・自治会のことについて具体的に示すべき。外国籍や若い方は、根本的
に考え方が違う。一度壊して直すくらいの計画も必要。

基本計画で検討
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

63 ｐ57
ともに
楽しむ

「ディオッサ出雲」の記載は必要ないか。 基本計画で検討

64 p60
目標
人口

グラフ（単位：千人）は目盛りのみの単位。グラフの上部は（人）となっており
整合性がとれない。０、２、４の記載に意味があるのか？

整理する

65 p60
目標
人口

少子化が問題。希望の部活動ができないため、地域外へ進学する子がいる。学校
の枠を超えたチーム作りなどを考えてもらいたい。
p61の目標人口をぜひ達成してもらいたい。特に山間部、西部は困っている。

⇒湖陵の快適な住環境を生かして移住・定住を進めたい。

（少子化）基本構想には入れないが、今後施策展
開する中で、担当課で検討。
（目標人口）（回答済）

66 p61

将来推計
人口と目
標人口推

計

健康寿命延伸がチャレンジ目標にある中で、高齢者人口が減となる推計に違和感
がある。

人口推計は、令和元年度策定の「出雲市まち・ひ
と・しごと創生第２期総合戦略」をもとにしたも
のであり、整合性を図っている。後期基本計画策
定の際に、必要に応じ、推計人口を見直す。

67 p61

将来推計
人口と目
標人口推

計

H30社人研推計とは何？ 説明を記載

68 p62
エリア別
将来像

平田地域において木綿街道を重要伝統的構造物群保存地区指定をめざしてほし
い。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

69 p62
エリア別
将来像

市内の周辺地域が活性化すれば、おのずと市全体が盛り上がる。エリア別将来像
が最も大切で、市民はこの部分を一番期待している。

（ご意見として承る）

70 － その他

4月1日から成人年齢が18歳となった。8年間の計画の中で、若者はどのように市と
協力していくことができるか。

　⇒新計画を若者を含めた多くの人に紹介し、まちづくりミーティングなどの機
会を通じて若者の意見を聴き、一緒にまちづくりを進めたい。

（回答済）

71 － その他
江南駅からは、本来、神西湖が見えるが、雑木等で今は見えない。美しい景観を
保ってほしい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

72 － その他

定年が延長される中、公助、共助といいながら、地域を支える人材が不足するこ
とが危惧される。今後もコミセン活動を支援して欲しい。

⇒地域の活動はコミセンが大切。協力をお願いしたい。

基本構想には入れないが、今後施策展開する中
で、担当課で検討

73 － その他
働きながら子育てし、親の面倒を看て、地域のことまでやるのは酷。

⇒現役世代への支援の要望について、しっかり受け止める。
（回答済）

15



No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

74 － その他
市役所に行くと、職員の表情が暗い。

⇒原点に立ち返って、笑顔を浸透させる。
（回答済）

75 － その他

・ロシアとウクライナの情勢悪化による物価高騰などが起こっている。物価が落
ち着くまで３年程度水道料金の値下げを検討して欲しい。また、今後の水道料金
の値上げについての考え方を聞かせて欲しい。
・財政健全化に向けた市長の考え方を聞きたい。

⇒物価高騰に対しては、国の施策にあわせて、所得対策や給付金を検討する。水
道料金の値上げ凍結については、考えていない。
財政健全化については、年々数値が改善している。引き続き取り組む。

（回答済）

76 － その他

他県との違いを出すため、国道沿いの大型看板をなくし、神話の出雲のイメージ
を出してはどうか。

⇒ご意見として承る。

（ご意見として承る）

77 － その他
計画は先が明るいが、現実はそうではない。多伎、佐田、湖陵では、10年後20年
後は家があっても人が減ってしまうという現実を頭に据えておいてもらいたい。

（ご意見として承る）
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No. ページ 項目 意見・質問内容 (⇒以降は、公聴会時に回答した内容） 対応方針（案）

78 － その他
教育環境を整えて少子高齢化の一助として出生数増加が図られて、人口が増えて
活力のある出雲市をぜひ実現して欲しい。

（ご意見として承る）

79 － その他
8年後は高齢化がもっと進んでいると思うが、どのような考えを持っているか。今
の若者が今後出雲市に住んでよかったといえる出雲市になってほしい。

（ご意見として承る）

80 － その他
・現役世代との架け橋を作っていく（例　防災）
・女性力の活用（「出雲力」の担い手となるべき女性の力）

（ご意見として承る）
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